

LIBERTAD

No se devuelven los originales y de los que se publiquen son responsables sus autores.

Número suelto: 15 céntimos

PERIÓDICO SEMANAL

ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO FEDERAL Y DEL RADICAL

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Figueras . . . 1'25 pesetas trimestre.
Fuera . . . 1'50 »

Pago adelantado

Redacción y Administración: Centro Federal-Radical LASAICA, 5

II ASAMBLEA de Inteligencia Republicana, en Figueras

SALUDO Y OBJETO

Convocados por el presidente del Centro Federalista Ampurdanés los delegados representantes de los republicanos radicales y federales del Ampurdán que integran la Asamblea de Inteligencia republicana de nuestro distrito, se reunieron el pasado jueves, día 21, en el local social de los federales radicales de Figueras, Lasauca, 5, al objeto de los extremos expuestos en la convocatoria.

Se inició la deliberación con un saludo afectuoso del presidente de la mesa, Don Ramón Pascal, a los convocados, recordando que en todos los momentos y actos trascendentales siempre se encontraron juntos federales y radicales, que jamás han renunciado a su gloriosa tradición de ciudadanos leales y honrados, fieles siempre al pacto.

Se refiere al primer objeto de la convocatoria, de acudir colectivamente los republicanos ampurdaneses a los actos que la gran democracia radical celebrará en Barcelona el día 11 del inmediato febrero, donde pronunciará un decisivo discurso el ilustre caudillo D. Alejandro Lerroux.

Pascal hace un magnífico panegírico del insigne político, que "no sólo vale por los méritos que le apreciamos y estimamos todos los republicanos de España, sino porque igualmente se han evidenciado y los han reconocido allende las fronteras, en Ginebra, la sede de la Sociedad de las Naciones, donde todo el mundo, particularmente la prensa, ha prodigado a Lerroux sus más sinceras felicitaciones".

Insiste Pascal en la necesidad de manifestarnos colectivamente los republicanos ampurdaneses, por deber de disciplina y por el valor moral que supone en una comarca el que se vea que sus fuerzas no andan desperdigadas como franco-tiradores. Además queda patente que aquel espíritu revolucionario de que siempre hizo gala la democracia de nuestra tierra, no se ha descohesionado, y que valemos igual que cuando se nos distinguió por primera

vez con el rango de "cuna de la Democracia".

Por todo ello solicita a la Asamblea de delegados la proposición efectiva para el caso.

PROPOSICIÓN

El ciudadano Pedro Purcallas, entrando de lleno en el objeto primero de la reunión, entiende que existiendo un Comité Comarcal—que precisamente preside—compuesto a base de honorables representaciones, como son las de Figueras, Massanet, Port-Bou y Llansá en las dignas personas de los Sres. Pascal, Mallol, Dr. Morlius en representación propia y de Mas, Félix Pacareu in idem y de Calsina, lo más conveniente fuera que este Comité asumiera la tarea de la organización.

Tras las apreciaciones y sugerencias de algunos delegados, se conviene en que hasta el próximo jueves, día 28, los delegados de los diferentes pueblos no presentarán la lista de los correligionarios que deseen asistir a los expresados actos de Barcelona, el 11 de febrero.

CAMPAÑA

Se entra en el segundo extremo de la convocatoria, referente a la necesaria campaña de afirmación republicana por el Ampurdán.

El ciudadano Purcallas que se muestra con una ponderación y sagacidad admirables, aunque peculiares en él, expone que es necesaria la aunación de actividades y propósito común, máxime cuando reiteradamente ha manifestado el jefe de los radicales, D. Alejandro Lerroux, que hace propio el programa del inolvidable maestro de las democracias, Don Francisco Pi y Margall. Añadido a ello que el mismo ideario de los radicales se basa en el célebre e insustituible aún programa federal. Dice que le constan las actividades desplegadas por el valiente luchador Dr. Morlius, que tiene noticia de numerosos organismos republicanos instaurados gracias a la constancia y

propaganda de tan firme republicano; pero ello no basta, es preciso no estragar las buenas voluntades, cabe además que la semilla que se vierta en el labrantío sea de fructificación general y común, así los frutos, aun siendo ubérrimos con un esfuerzo personal, se harán pródigos y lozanos siendo de todos.

REALIDADES

Aludido tan directamente el Dr. Morlius, con una elocuencia persuasiva y sencilla, aparte exponer que ciertamente a él le cabe el honor de la fundación de varios centros republicanos, entre ellos los de Cistella, Avinyonet, S. Lorenzo de la Muga, S. Clemente—cuyos representantes se hallan presentes o en delegación—, glosa la insinuación de Purcallas, acogiendo como en albricias esta idea de una labor común y constante, con equipos de republicanos de buena voluntad y fe inquebrantable, entre los que se podría hallar una línea neutra desde el extremado radical al atemperado republicano demócrata.

El representante radical de Figueras se suma asimismo a este interés de todos, y beneficioso para expurgar el caciquismo que irradian ciertas gentes; las cuales gracias a sus habilidades protericas lo mismo camparon y mangaron durante las dictaduras, que se hacen insosportables actualmente caciqueando.

PROCEDERES

El representante Sr. Mallol, presidente de Alianza Republicana de Port-Bou, perfila tales deseos y asertos, declarando que así como en Figueras hay un círculo, cuyo nombre no acierta en aquel momento, "este círculo—dice—del socialismo-catalanista" que en cada pueblo de nuestra circunscripción le basta con tener uno o dos amigos que le sirvan, y cuando les conviene les llaman a reunión para decir y hacer ver que hablan en nombre del Ampurdán, no siendo ello verdad, es preciso que los delegados de esta nuestra Inteligencia Republicana rompan el equívoco y

hagan saber por todas partes con la actuación de sus comités, que el pueblo, el Ampurdán demócrata, sensato y republicano sólo puede invocarse ateniéndose al nombre de Inteligencia Republicana. No en balde se ofrecieron de baluarte al ser requeridos, centros tan netamente republicanos e históricos, cual son el "Centro Federal" de Llansá, la organización "Luz" de Massanet, "Alianza Republicana", de Port-Bou, que inmodestamente represento.

Seguidamente en larga deliberación se última la forma de llevar a cabo esa unificación de propaganda, acogiendo con unánime aplauso los reunidos la solución que se ha destacado.

PAPELL

Al referirse a la propaganda de republicanización, se cita el nombre del correligionario Antonio Papell, que con su tan excelente como cálida pluma sabe plasmar en las páginas de "El Progreso" el ideario apreciado por todos. Se acuerda felicitar a "El Progreso" por la acertada y pulcra campaña que efectúa el que en tan poco tiempo se hizo eximio.

VILABERTRÁN

Se trae también a debate la incongruencia del proceder del Sr. Gobernador de la provincia respecto de Vilabertrán.

El Sr. López se lamenta que nuestro periódico haya dicho que el delegado del Sr. Gobernador propusiera la destitución de aquel Ayuntamiento, cuando en realidad sólo expuso la referencia de lo que los vecinos le declararon. Y a seguido propone se remita al Sr. Gobernador un telegrama rogando desista de sustituir el Ayuntamiento de Vilabertrán.

Clausells, en representación de Don José Torroella, delegado del partido radical en la provincia, y con autorización de "Alianza Republicana" de Port-Bou, en réplica lee unas cartas y documentos que demuestran el decidido propósito que guió al caciquismo para

arrebatarse los derechos del sufragio al vecindario vilabertranense, que por dos veces sería víctima de la injusticia si se perpetrara semejante atropello.

Purcallas explica como fué una de las veces llamado por el Sr. Gobernador a diferentes cuestiones, y entre ellas, se habló de Vilabertrán, manifestando él al Sr. Gobernador que veía que la mayoría de aquel municipio era víctima de los manejos de cierta gente que poco quieren la paz del vecindario y menos la afirmación de la República. En la entrevista el Sr. Gobernador le afirmó a Purcallas,—sigue diciendo—que no se atentaría contra la voluntad del sufragio y se respetaría la ley de la mayoría. No obstante esto hemos tenido que ver con amargura como se seguía sin causa justificada contra los que por dos veces merecieron el honor de ser elegidos por sus convecinos.

En este caso no podemos rogar, debemos querer que se respete la voluntad del sufragio universal.

Se aclara que si bien el delegado policía mandado por el Sr. Gobernador a Vilabertrán, no propuso concretamente que se destituyera aquel Ayuntamiento, hizo en cambio un resumen que a todas luces resulta absurdo, pues en él se dice que en Vilabertrán reina la tranquilidad y puede sobrevenir una catástrofe, no reparando que cuando este delegado policía sienta este resumen hace MÁS DE CINCO SEMANAS que en el pueblo se impuso la paz gracias a la energía, justicia, temperancia y sentido comprensivo del actual alcalde D. Francisco Pujol; paz que perdura desde que éste se hizo cargo de la Alcaldía, en cuyo desempeño se puede afirmar que se ha hecho insustituible. La queja de los dos concejales de minoría no tiene motivo, pues si no asisten a las sesiones es porque no quieren, ya que el Sr. Pujol les ha manifestado repetidamente que serán atendidos en su cargo y actuación. Ahora que como ellos tenían por único objeto promover disturbios y escándalos con un grupillo de secuaces que les sigue, éso sí que no lo lograrán, pues el Alcalde Sr. Pujol, haciendo honor a sus principios democráticos y de amor a la justicia, quiere que la tolerancia sea para todos, mucho más en ellos, uno de los cuales se debe en origen a la nefasta dictadura, que en la provincia representaba Chamorro.

El delegado de Vilabertrán, presidente del centro radical-federal, Sr. Olivet, afirma ser cierto cuanto allí se ha dicho, y expresa en nombre del pueblo sus gracias a los correligionarios que les han defendido en sus derechos, especialmente al Sr. Puig de Asprer que ha sabido sentir los latidos de un pueblo honrado.

Se aprueba la redacción del telegrama propuesto por el Sr. López, enmen-

dando la palabra rogar, porque en justicia no se ruega.

Los asambleístas, acordes, redactan un telegrama de salutación dirigido al Sr. Lerroux.

Y se termina el acto, preparación de una importante campaña a emprender.

Interpelación de D. Ramón Pascal

En la sesión pasada, el activo concejal Sr. Pascal hizo una acertada interpelación al Ayuntamiento, demostrando como en las obras que por subasta se están llevando a cabo en la calle de Cervantes no se ajusta el contratista al pliego de condiciones facultativas. El Sr. Pascal denunció que no se emplea la cantidad de cemento por metro cúbico que señala el pliego de condiciones y que ello lo manifestó en su día al Sr. Rovira, Presidente de la Comisión de Fomento. Tan fundamentada tenía el Sr. Pascal su afirmación que incluso dijo que se prestaba a hacer examinar en el laboratorio de Barcelona, por los técnicos, un trozo, y a sufragar los gastos de su bolsillo si éstos dictaminasen en sentido contrario.

El Sr. Rovira defendió al Sr. Arquitecto, cuando resulta que quien no cumple con las condiciones es el contratista, y bien claro se lo manifestó en el terreno el Sr. Pascal.

En virtud de esta interpelación a la que indirectamente se le dió la razón, se llamará al contratista para que se cumplan las condiciones y no sean los fi-guerenses los perjudicados.

Recordemos que igual sucedió con obras parecidas, que se llevaron a cabo con alquitrán y arena en la misma calle, y a no ser por la intervención acertada y oportuna del Sr. Pascal, los propietarios hubieran tenido que pagar por unas obras que no solamente eran deficientes sino que el Ayuntamiento no pudo al efecto aprobar la recepción definitiva, declarando la obra inaceptable.

El gobernante de mañana

LERROUX

Viene todo ello a cuenta de un elogio que quiero escribir en "Crónica" para Don Alejandro Lerroux, en mi puesto aparte y en mi soledad de siempre, desde donde he sabido desdeñar mercedes fáciles y hacerme el sordo a solicitudes y requerimientos de esos tras los que andan desalentados muchos hombrillos de nuestros días. Sé-

El sabotaje

Hay que acabar de una vez y para siempre, la obra de los enemigos seculares de una libertad verdadera, de los que desprestigian nuestro régimen, de los que, amparándose villanamente en una legalidad peregrina, escandalizan, insultan y matan a los republicanos conscientes.

Evidentemente que hay una masa enorme de opinión susceptible a la impresión del momento, que se alarma ante las arbitrariedades que proclaman continuamente los saboteadores de la República.

La campaña alarmista debe cesar. Quien no esté conforme con nuestro credo, que es el de la mayoría de los españoles, que tenga el civismo de respetarle, que defienda el suyo con alteza de miras, noblemente. O que calle; que bastante tiempo han debido callar los republicanos por la fuerza incontrastable de la metralla o del sable.

Hay que ser enérgico con los desplantes de los encanallados ruseñores que lanzan a la masa sus diatribas envenenadas de discordia contra la grandeza ingente de la República y de sus hombres, proclamando cifras y hechos que sólo existen en la calenturienta imaginación de tales extremistas.

Su morbosa intransigencia es bien patente en todos sus actos. Pregúnteseles que harían con los que no piensan cual ellos. Se verá relucir en sus ojos siniestros resplandores de odio. Por un lado, la hoguera de la Inquisición. Por otro, los ríos de sangre de Rusia.

Ante el problema de una consolidación eficaz del régimen, no hay que dudar un instante. El Gobierno debe repeler toda agresión en este respecto, de la diestra o de la siniestra; que tan perniciosos son para la República los místicos reaccionarios que jamás, cuando ejercieron su yugo tan dilatado, vacilaron en asegurar EL ORDEN—su obsesión; mejor, su estribillo—por medio de una cruenta represión, como aquellos extremistas que anhelan la disolución de la sociedad. De lo contrario, el pueblo español se verá en la precisión de levantarse, aunado, para extirpar definitivamente el cáncer que desde los nefastos tiempos de la monarquía corroe a nuestra patria.

Y la experiencia nos dice efusivamente cuán terribles son las supremas decisiones de los pueblos que rompen las válvulas de la paciencia.

ANTONIO PAPELL.

pase, así, que este elogio ha de tener cuando menos, y como todos los míos, el valor de la convicción y el cuño de la sinceridad.

Don Alejandro Lerroux, por su encendido y hondo amor al pueblo, por su temple, por su talento y por su tradición, es hoy la más viva y anhelante esperanza que para su redención tiene una gran mayoría española. Lo es también por su ánimo y por su entereza, que no ha claudicado jamás. Y sobre todo, por su esfuerzo. Nadie como él, en estos últimos treinta años, ha sembrado y arado más hondo en las vesanas del republicanismo español, que por él, en primer término, han fructificado, y que sin él acaso, aun serían desoladas y aterronadas las barbecheras. Día por día, trinchera a trinchera, siempre cercado por recias ba-

terías de congojas, ha conquistado el respeto y el amor que España ha puesto en él.

Suya es la acción y el sacrificio y los discursos más vigorosos y mejor orientados de estos últimos tiempos. Orador de raza, de enjundia y de medida, en ningún momento se ha confundido con los delirantes ni con los peripatéticos, y menos aun con esos otros oradores políticos, divos zarzueleros, que evocan el perfil—ridículo las más veces—de los mantenedores de juegos florales de provincias.

En esta hora trascendente y crítica, preñada de tantas posibilidades, henchida de tantos riesgos, un gran número de españoles hemos visto en Lerroux al hombre que puede hacer una hondísima transformación radical, fuerte y redentora, sin el espanto y la

crueldad de las convulsiones ensangrentadas de agonía y de desastre. Bien claro se echó de ver en el último sufragio. Toda España, optimista y unánime, pareció obstinarse en subrayar este triunfo personal y merecidísimo de Lerroux.

A mí no pudo extrañarme. Exigencias de mi bufete de abogado suelen llevarme de aquí para allá, por muchas Audiencias españolas, y he tenido en estos últimos meses ocasiones múltiples de observar—en la Mancha, en Aragón, en Extremadura, en Levante, en Castilla, en Andalucía— que el hombre en quien confían mayor número de españoles es don Alejandro Lerroux.

¡Bien lo merece su esfuerzo heroico! He escrito esto de "heroico", y caigo ahora en que don Alejandro Lerroux ha relegado los héroes a los romancesos, y ha sustentado su creencia de que no son héroes precisamente los que necesitamos.

El lo ha sido, sin embargo—además de que por el esfuerzo, el tesón y la ejemplaridad—, siempre que se ha presentado coyuntura. Recuerdo a este propósito uno de sus discursos, que pudiera titularse *El tocado de la muerte* y que es, sin duda, uno de los más bríosos sin ostentación, de los más arrogantes sin jactancias y de los más henchidos sin retórica y sin pedantería, que se han pronunciado en el Parlamento. Paradójicamente, estaba aquel discurso plétórico de pasión y de serenidad. Y de elocuencia altísima y verdadera. Lo pronunció poco después de la muerte de don Eduardo Dato, con ocasión de haber recibido muchos ánimos con las amenazas más pavorosas. Yo presté a este discurso, con lejitima euidia en mis entrañas, una atención singular porque yo también—defensor de algunos de los procesados por el atentado contra don Eduardo Dato—recibí anónimas amenazas aquellos días.

Pero no divaguemos. Digo que he querido escribir, y escrito queda, este elogio para don Alejandro Lerroux. Y que en todo, para escribirle, ha intervenido mi condición y en nada mi cariño. Y eso que yo quiero mucho a Lerroux, aunque él no lo sabe. Y bien honradamente, porque le quiero a través de la memoria de un mí hermano muerto—hombre el más bueno, el más fuerte, el más simpático y el más popular de Madrid—, con quien hubiera tenido que matarse el que hubiese osado, en su presencia, ofender la conducta o la persona de Don Alejandro Lerroux.

En este abintestato espiritual, para mí tan sagrado, soy, pues, heredero legítimo de aquel afecto recio, desinteresado y leal.

Alberto VALERO MARTIN

(De "Crónica").

CONSULTA DE INFORMACIÓN GRATUITA

Matilde Cabrero

EXTIRPACIÓN RADICAL DEL VELLO
POR LA ELECTRICIDAD

GERONA

Anselmo Clavé, 28, piso 1.º
Chaflán Norte

AVISO

Se ruega a los señores poseedores de aparatos radio-receptores, se provean de la licencia para su uso. Estas licencias se despachan en la oficina de Telégrafos todos los días laborables de 9 de la mañana a 8 noche, y satisfarán un canon valedero para todo el año de 1932, siendo su importe de cinco pesetas si el receptor está instalado en domicilio particular y de cincuenta si funciona en lugar público o establecimiento de venta de material radio.

Los aparatos receptores instalados en Centros docentes oficiales o de enseñanza gratuita, en establecimientos benéficos, como hospitales, asilos, etc., y en los penitenciarios, estarán exentos del pago del canon, pero deberán solicitar la licencia dirigiendo la petición al Director general de Telégrafos.

La potencia sonora de alta voces quedará limitada a las reglas que dicten las respectivas ordenanzas municipales en cada localidad.

El plazo voluntario para obtención de estas licencias es de tres meses a partir de primero de Enero.

Figueras, Enero de 1932.—El Jefe de la Estación Telegráfica,

CARLOS HUERTA.

M. Morlius

MÉDICO

-- FIGUERAS --

NOTICIAS

El mercats que se celebren a Figueras els dijous, quan s'escau aquest en un dia de festa, és costum celebrarlos el dimecres anterior. Havent-se decretat pel Govern de la República que les úniques festes oficials d'entre setmana seran el 1.er de gener, 14 d'abril, 1.er de maig, 12 d'octubre i 25 de desembre, i quedant en conseqüència suprimides les festes que abans es celebraven en mig de setmana, se'n dedueix d'això la supressió d'aquells freqüents canvis de dia de mercat al dimecres.

L'Ajuntament, en sessió del dia 5 d'aquest mes, per tal de que no hi hagi dubtes sobre aquest punt, coòperant a l'obra renovadora del Govern popular, ACORDA que els mercats d'aquesta ciutat que es celebren els dijous de cada setmana, se celebraran sempre els dijous i solament seran traslladats al dimecres de la mateixa setmana, quan el dijous s'escaigui en alguna d'aquelles cinc festes decretades pel Govern de la República.

El concierto que la asociación de Música nos hizo gustar el pasado jueves, 21, tué magníficamente delicioso. La interpretación de los cantores moravos, merece el máximo calificativo: magistral.

Preguntamos al presidente de la comisión de Fomento, Sr. Rovira:

¿Es qué en la calle de Cervantes nos han hecho un traje, en el cual antes de estrenarlo vemos que lo remiendan?
(Que ridiculez!)

Con el título de "El quinteto de políticos caciquiles", hemos recibido un interesante artículo de un corresponsario de Gerona. El haberlo recibí-

do con retraso nos imposibilita de darle publicidad en el presente número. En el próximo lo efectuaremos.

La Junta del Centro Republicano Radical Autonomista de Gerona, quedó constituido tal como sigue, en la reunión celebrada el 27 de Diciembre de 1931, para la renovación de cargos: Presidente, D. Emilio Auguet Farró.—Vice Presidente, D. Amadeo Peris Predolat.—Secretario, D. Luis Buscarons Lablanca.—Vice-Secretario, D. Ricardo Estragués Marante.—Contador, D. Salvador Bou.—Tesorero, D. Juan Vilaró Regás.—Bibliotecario, D. Joaquín Falgueras.—Vocal 1.º, D. Luis Moreno Torres.—Vocal 2.º, D. Ramón Rexach Capdevila.—Vocal 3.º, D. Francisco Viusá Figuerola.—Vocal 4.º, D. Emilio Masó Fábregas.

Perquè enraona tant "l'Avi" Macià?

--Quin cap!

El Comité Radical de Torroella de Montgrí ha quedado constituido: Presidente, D. Ginés Hereu.—Vice presidente, D. Juan Barnés.—Secretario, D. Guillermo Roig.—Vocal, D. Joaquín Bofill.—Vocal, D. Pedro Negré.—Vocal, D. Juan Mir.

Registro Civil

Del 16 al 22 Enero 1932

NACIMIENTOS

Día 19 Enero.—Antonio Martí Gimenez.
" " " —Joaquina Prim Gebrat.

MATRIMONIOS

" 16 " —José Camps Xaraguera con Magdalena Vega Herrero.
" 17 " —Juan Pomés Ribas con Juana Vicens Cendra.

DEFUNCIONES

" 16 " —Teresa Soler Noguer 59 a v
" 19 " —José Domingo Riera 73 "
" " " —Carmen Duran Noguer 53 "
" 20 " —Angela Pujol Turró 60 a c.
" 21 " —Sebastián Cantarero Carrasco 50 años casado

Tipografía IDEAL Muralla 4 Figueras

Obra d'actualitat **L'Empordà a la Guerra Carlina**

d'ANTONI PAPELL GARBÍ

A totes les llibreries: 5 pessetes

